

NUMERO DEL DIA
cinco céntimos

Precios de suscripción

Madrid, un mes..... 1,50 pesetas
Provincias, trimestre..... 5
Extranjero, año..... 40
Clases e individuos de tropa, mes, una peseta

Tarifa de anuncios

Cuarta plana..... 5 céntimos línea
Tercera idem..... 10 »
Segunda idem..... 15 »
Primera idem..... 20 »
Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.

NUMERO ATRASADO

quince céntimos



EL EJERCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal



Redacción y Administración:

Alcalá, 25 (antes 19 duplicado), 3.
APARTADO NÚM. 436

Pizarro, 15.—Madrid

Divaguemos

Un artículo de Donoso Cortés, «Lo bueno y lo mejor».
Hoy es día de plácido holgar. Hoy es día de gratas divagaciones. ¡Divaga, espíritu, divaga! Dejo por breves momentos la acerada pluma, y distraigo mi ánimo en el inmenso piélago de las cosas que no tienen otra realidad que las que le presta mi alegre fantasía.

Vistoso ropaje las viste; luz magnífica de un sol ideal las alumbraba; vaga música sin notas, como la cadencia que forma entre flores la suave brisa de la mañana, les da armonía y placidez.

Estó es lo que veo, esto es lo que siento en mis días de grandes fiestas. Con la cabeza recostada en el respaldo del sillón donde generalmente escribo, la mesa llena de papeles y libros, el tintero ahito ofreciéndome su negro líquido como licor que de ordinario emborracha mis sentidos, la pluma inactiva, descansando en el borde del tintero; así estoy algunas horas, las más gratas y felices de mi vida. Dura tarea la del trabajo. Férrica labor la de meditar. Horrible tormento el de leer y estudiar tanto y tanto como es preciso hoy para poner la pluma sobre las cuartillas.

Feliz el galote de la vida que puede en breves instantes decir, como digo yo, en este momento; ¡Divaga, espíritu, divaga!

Pero no puede ser. Sin querer leo, sin querer pienso, sin querer medito.

Un artículo de Donoso Cortés tiene poder suficiente para volver a la realidad mi distraída imaginación. Realmente no entiendo ese artículo. Indudablemente es una divagación del espíritu trabajado de Donoso. Habla de técnica militar, y dentro de ella quiere meter, como forzado tapón en estrecha boca, la cuestión de las escalas.

Mi espíritu se recrea leyendo el artículo dulce, alibarado y suave, como untado de yaselina. El no quiere refirir con nadie. Lo único que desea es que le dejen colar su piedrecita en el edificio de las escalas abiertas.

«... hay que razonar serenamente (plácidamente diría yo) mirando alto y sintiendo hondo...» para tratar del tecnicismo de las escalas abiertas. Y «mirando alto y sintiendo hondo» se dejó por siempre establecida la escala abierta; y al que concede las recompensas, también, «mirando alto», muy alto, a todo el árbol genealógico, y «sintiendo hondo», con todo el sentimiento paternal que atesora su corazón, concede un empleo al pariente más cercano.

rra el ciclo del deber y de la única recompensa apreciada en los principios éticos. La disciplina, que no es otra cosa que el depurado sentimiento del deber en sus múltiples y variadas funciones, no tiene en realidad más recompensa que la satisfacción interior. Pero así como el deber, la disciplina es por igual exigible a todos y cada uno, la satisfacción interior, su recompensa, no debe ser para tal o cual, sino por igual para todos.

La satisfacción del deber cumplido debe sentirse en el mismo grado el que cumple el completo ciclo de su deber en un batallón de segunda reserva, en los menudos menesteres de esos destinos, que el «que bate el enemigo con un tercio menos de gente en ataque ó retirada».

El brillante no pierde nada de su brillo y de su valor en quillates porque está engarzado en cobre ó plomo ó oro de purísima ley. Sólo a espíritus vácuos se les ocurre decir que no tiene el mismo sabor el champagne cuando está en grosero vaso, que cuando desborda su dorada espuma por los bordes de finísima copa de baccarat.

Las circunstancias pueden ser distintas; ellas pueden darles más brillo, tal vez las avaloren en algo más; pero el valor intrínseco del brillante, del champagne, siempre es el mismo. Tal ocurre con el deber. Y si el deber tiene como corolario la satisfacción interior, ¿cuál puede ser la de aquel que la cumple en modesto é ignorado lugar? ¿Qué culpa tiene el brillante de que, circunstancias diversas haga que se le engarce en plomo? ¿Qué culpa tiene el espumoso champagne de ser escanciado en modestísima copa de ordinario destino?

Así, amigo Donoso, es como se «mira alto» y «se siente hondo». Hay que elevar el espíritu a las sublimes verdades de la ética, no reducirlo a una cuestión discutible de técnica militar.

—No has estado expuesto á verdaderos peligros. No has perdido tus comodidades—les dirá el técnico legislador al oficial que cumple su deber en modesto destino.—Por eso no tienes empleos; por eso se te posterga (que postergación es el ascenso del más moderno).

Y dirá ese oficial:—Pero cuando rehúyo el peligro? ¿Cuándo pedí conservar lo que tú, técnico legislador, llamas mis comodidades? Yo creí en las verdades fundamentales de la ética. El deber es un brillante. Tendrá más brillo tal vez, pero no más valor por el material en que está engarzado. Yo cumplí mi deber donde otro legislador, que no era técnico, que era ético, lo dispuso. ¿Qué culpa tengo yo?

¡Ah! pero hay que «mirar alto y sentir hondo» porque si no se perjudican los altos prestigios del Ejército y del Estado,—como dice Donoso de una manera muy donosa.

A esto se me ocurre contestar: ¡Valientes prestigios los del Ejército y los del Estado, si peligran porque no se concede un empleo á determinado apellido! Al fin y al cabo á esto queda reducida la cuestión...

Pero ya lo dijo con muchísima razón un articulista en La Correspondencia Militar: «Así están todos los prestigios des-

pués de existir toda la vida la escala abierta.»

¡Oh recuerdos tristes de nuestras guerras! ¡Oh, Cuba, Puerto Rico, Filipinas! ¡Oh, fatídico barranco del Lobo! Todo esto, todo, viene á mi memoria con el estudio técnico del amigo Donoso... «Detente peregrino...» Pero no; no te detengas; no escuches cantar la triste historia de las escalas abiertas. Cualquiera de esos sonetos del concurso, puedes, ¡oh caminante! colocarlo sobre la piedra funeraria de esas escalas abiertas.

Paz á los muertos. Ni la técnica las salva.

Por considerarlas muertas no hablo de todos los egoísmos, todas las miserias, todas las... pequeñeces que han encerrado.

Además, ¿para qué? En la conciencia de todos está vivo el recuerdo de ellas.

A las divagaciones de Donoso y el artículo de El Imparcial, no cabe otra cosa que apoyar otra vez la cabeza en el respaldo del sillón, y decir filosóficamente: ¡Divaga, espíritu, divaga!

Marcial Fidalgo.

El problema obrero

Algo de política.

Menos horas de trabajo y más jornal, es lo que en resumen pide el obrero.

Pues bien: si el trabajo del obrero ha de reducirse á diez horas como máximo, ¿no es que el obrero puede ser acogido por el patrono, de manera que en esas diez horas en lugar de las once y doce que venían trabajando en todos los países para competir con las industrias similares extranjeras, sea capaz por su energía física, por su capacidad intelectual y por su laboriosidad, de desarrollar el esfuerzo total necesario al fin de cada jornada de trabajo, para que el rendimiento sea equivalente al que produce en las dichas once ó doce horas.

Si el obrero pide con razón y con justicia la disminución de horas de trabajo, con igual razón y justicia ha de pedir el patrono que el rendimiento del trabajo útil, eficaz no disminuya, compensando el menor número de horas de trabajo, pues de otro modo, él, y solo él sería entonces el perjudicado, y un principio de equidad exige que el beneficio del obrero no vaya á redundar en perjuicio del patrono.

Es preciso que el odio de clases sea combatido, para dar lugar á una justa y razonable inteligencia, á un justo y razonable acuerdo entre el patrono y el obrero; esto es, entre el que tiene que atenerse para la organización del trabajo á las leyes económicas, y el que se ampara en las leyes sociales.

Los sindicatos obreros han de comenzar por hacer una enérgica labor educativa y de selección, para que no pertenezca al gremio, á la asociación, á la colectividad asociada, quien por su conducta no sea digno de figurar entre los trabajadores laboriosos y honrados.

El vicioso y el holgazán debe ser excluido de toda asociación obrera.

El obrero, además, no debe consentir

que persona alguna ajena á su oficio intervenga en cuestiones que puedan suscitarse entre él y el patrono, pues suele ser frecuente que estos intermediarios entre el capital y el trabajo sean movidos por el interés político y aun por el particular, para inclinar el ánimo del uno ó del otro, en favor de la solución, no más justa, sino la más conveniente á sus miras é intereses.

El Estado debe crear Tribunales ad hoc; como ya se dijo en este diario, para estudiar y sentenciar en estos pleitos, correspondiendo al Estado hacer efectiva la sentencia con todo rigor.

La intervención de Perezagua, dueño de una taberna y almacén de vinos al por mayor en Bilbao, ha sido interesada en orden político, sin que importase un bledo al jefe socialista la cuestión obrera, por lo que á su aspecto económico y de bienestar se refiere; aspecto que es el verdaderamente interesante.

El carácter de la actual huelga de los mineros de Bilbao es puramente político, de excitación y de rebeldía.

¿Quién la ha movido?

Es posible que del lado allá de los Pirineos puedan estar testarros, con la vista fija en Marruecos, en Fernando Póo y en todas partes donde la influencia española pudiera desarrollarse.

Y he aquí el por qué pensamos seriamente, y ya lo hemos expuesto en las columnas de este diario, en una alianza con Alemania, elevando nuestro poder militar, que había de ser empujado hacia los Pirineos.

A la amistad sincera, leal y desinteresada, debe responder España con exceso de sinceridad, de lealtad y desinterés; pero á la política egoísta y rastrera, y que por funesta tradición debe inspirarnos desconfianza, debe responder España con resuelta actitud, concertando las alianzas que más puedan fortalecer, tener al enemigo en jaque y ayudar á destruirlo para siempre.

Ecos de provincias

A Marcial Fidalgo.

(CORR) Zaragoza 15-8-910.

Mi querido compañero:

No es necesario decirte el gusto que experimentamos al leer y comentar tus artículos y cartas, en nuestro rincón del casino. Ansiosos esperamos á tu diario EJERCITO Y ARMADA, y á veces nos sabe á poco; pero nos conformamos, que de pan bendito... un poquito.

Perdona nuestras suspicacias y recelos; pero estamos intrigados con un artículo titulado «Sin apellidos», publicado en tercera plana del número correspondiente al sábado último, donde se habla del «trust» de la Prensa, que pretenden echar contra el ministro de la Guerra, si aborda la cuestión de las escalas.

Algo presumíamos, pues nuestro instinto así nos lo anunciaba al leer los artículos de La Correspondencia de España y El Imparcial, tratando de este asunto, ya fiambre para nosotros, y del que se ocuparon muy poco en su período más álgido. ¿Será una falsa alarma?

Conviene salir al paso de esto, cuanto

antes, porque tememos las malas artes que siempre han empleado, con provecho para ellos, por nuestra falta de cohesión. Se ve que tratan de buscar, por lo menos, una derivación en esto poniendo en práctica procedimientos que pueden ser maquiavélicos. No entendemos eso de cerrar las escalas en tiempo de guerra y abrirlas en tiempo de paz.

Eso nos parece que es ser demasiado «vivos». Vemos un grave peligro en el siguiente párrafo de un bien escrito artículo á favor de la escala cerrada, publicado el día 5 en La Correspondencia Militar, que dice: «Los alemanes hacen al contrario: crean el órgano para la función, dan los ascensos en la «paz» para que sirvan en la guerra...» Bien está; pero Alemania no es España. Tenemos otro ambiente y temperamento, y tememos que los «apellidos» ilustres evolucionen y se hagan «nombres intelectuales», ó por lo menos así lo parecen donde convenga llevar esa cuenta. El gato escaldado del agua fría huye.

Es preciso crear (como tú dices) «doctores» en milicia, pero que realmente sean «doctores», no charlatanes.

Aquí vemos el peligro, y por encargo de los compañeros te damos el alerta, que hay que combatirlo en germen con decisión y energía.

No podemos dejar el arma del brazo. Selección sí, severa, escrupulosa, apreciándolo todo; pero elección jamás, que ya sabemos á lo que se presta.

Estamos conformes con lo que dices: «Es preciso que los dos únicos directores y guías del Ejército sean la «lógica» y la «ética» militar.

Dime con toda verdad qué es lo que hay de cierto en esto, para que estemos prevenidos y si es necesario montar la guardia.

Un fuerte abrazo y á trabajar, que nosotros, si es preciso, no descansaremos. ¡A la escala cerrada, que el enemigo se acerca!

A. Cabullata.

INFORMACION POLITICO-MILITAR

La idea de que un Gobierno militar, esto es, presidido por una alta personalidad militar, un Gobierno de fuerza, sustituya al actual, va abriéndose paso con gran rapidez.

Los que tal opinan, que, dígame lo que se quiera, son hoy la inmensa mayoría de la gente independiente y de arraigo, desean una especie de dictadura que, teniendo por base la reconstitución económica, entrene todas las pasiones y sujete á los que procuran lo que llaman su revidación, por la fuerza, sin parar mientes en que van á la ruina del país.

Se ha dado aquí excesiva importancia, y con inoportunidad, á la llamada cuestión religiosa. El arraigo que tienen las creencias; creencias que por otra parte es conveniente mantener y alentar porque fueron las que nos legaron nuestros padres, y porque un pueblo sin fe, un pueblo en que la religión es lo de menos, es un pueblo en que los lazos de amor á la familia y á la Patria se aflojan y con juren por romperse, no es cosa que pueda ni deba ser destruido.

Y cuando para los más altos cargos y para la representación nacional se nombran y eligen quienes con su conducta desordenada no abonan mucho el mejor cumplimiento de ellos,

las gentes se aferran á la idea de un cambio ministerial.

En tal concepto, los amantes del orden, del principio de autoridad y de la necesaria e indispensable economía, vuelven los ojos hacia el general Weyler, que trae la solución del magno problema: del de la reconstitución económica por medio del Catastro parcelario, hecho por libre y público concurso, sin que el tipo de coste por hectárea exceda de dos pesetas y media, y á condición de ser terminado en cinco á seis años para llegar desahogadamente á un ingreso de 1.500 millones para presupuesto.

En esto ha de basarse todo plan racional de Hacienda, y esto es lo que trae el general Weyler, juntamente con su firme resolución de que desde el más alto al más bajo cumplan las leyes y las respeten.

El Ejército y la Marina recibirían con palmas al ilustre general, sumándoseles todas las gentes de orden y amantes del trabajo y de la prosperidad nacional.

Se querrá mantener lo que se ha dado en llamar supremacía del poder civil, dando la presidencia al Sr. Cobán y manteniendo en el Gobierno al Sr. García Prieto?

Puede suceder; pero al fin habrá que ir al Gobierno del general Weyler, retrasando la solución del problema económico, que tiene, además de la ventaja de ir rápidamente á la prosperidad nacional, la de que todo el sobrante de personal existente, por consecuencia de nuestras funestas guerras, puede ser empleado en los trabajos catastrales y luego en su conservación, descargando extraordinariamente el presupuesto, regularizando los paralizados ascensos y rejuveneciendo algún tanto las escalas.

Se habla de ascensos y cambios de altos cargos, esperándose que al fin será ascendido un bravo é ilustrado general emparentado con S. M. el Rey, lo cual será un acto de justicia del general Aznar.

La salida del general Echagüe del cuarto militar obedece seguramente al deseo de que en dicho cargo alternen todos los tenientes generales.

Además, puede significar un cambio de política militar en cuanto con los ascensos por elección se relaciona, pues es indudable que el sistema de antigüedad va ganando rápidamente camino, pudiendo decirse que es la aspiración general y casi unánime del Cuerpo de oficiales, que dice: «No tuvimos el ascenso por elección?»

¿Y qué Napoleones han salido? Defiéndose en las últimas trincheras los partidarios de la elección, y hay quien observando ciertas visitas y la influencia que puedan tener en el ánimo del general Aznar, se lamenta de que éste, persona de buen juicio, sana, y de ética militar, no se resuelva á implantar el ascenso por rigurosa antigüedad.

La Correspondencia de España, y firmado por «Un capitán de Infantería», y La Correspondencia Militar, firmado por un teniente coronel, con su nombre y apellido, insertan artículos en favor de la «Escala cerrada», invocando razones de gran peso.

En cambio La Ilustración Militar, y firmado por «Omnia», defiende la escala abierta.

en paz y en guerra, alegando como razón única la conveniencia de tener Napoleones, como si para los Napoleones verdaderos hubiera leyes, ni escalas, ni nada.

Además, si para cada Napoleón verdadero hemos de hacer circular como buenos miles de falsos, vale más, aun rebajando la ley general de la moneda, que todas pasen sin dificultades ni tropiezos.

Nosotros siempre fuimos, somos y seremos partidarios de la antigüedad sin defectos, y en tal concepto comenzamos á recibir no pocas adhesiones y artículos, de los que uno de éstos, debido á la pluma de un ilustrado inante, será insertado en el número de mañana y en lugar preferente.

De dentro y de fuera

Desde Londres telegrafían diciendo que el Rey Don Alfonso saldrá hoy de Ostende, marchando directamente á Cowes, donde pasará una semana en Osborne-Cottage con la Reina Doña Victoria.

A bordo del «Giralda» ha llegado ayer á Cowes el Rey Don Alfonso.

Dicen de Tokio que los datos oficiales sobre las últimas inundaciones ofrecen estas cifras: Han muerto ó desaparecido 1.112 personas. Las casas destruidas son 3.953.

En Ferrol ha fundado, procedente de Orán, una escuadrilla francesa formada por los torpederos «Marlier», «Carquois», «Flambergue», «Batiste», «Troublon», «Branlebas» y «Oriflamme», que se dirigen á Brest.

La escuadrilla está mandada por el capitán de fragata M. Gabriel, el cual desembarcó para cumplir con las autoridades.

En este puerto la escuadrilla hará provisiones de víveres y carbón.

Mañana llegará á San Sebastián el nuncio de Su Santidad con objeto de cumplimentar á la Reina Doña Cristina, que le ha concedido audiencia para las doce de la mañana.

El obispo de la diócesis ha cumplimentado á la Reina Doña Cristina.

Los cazadores de Madrid

Algo de su brillante historial.—Un acto solemne en el interior del cuartel.

Uno de los Cuerpos de más gloriosa historia de la valerosa Infantería española es, sin duda alguna, el batallón Cazadores de Madrid.

A estos bizarros cazadores, que en tiempo de paz se les ve prestando sus servicios con la misma puntualidad y desvelo que han sabido hacerlo al frente del enemigo, estoy ligado por tales vínculos de simpatías que, procediendo yo de distinta arma, me siento orgulloso

de considerarme en mi fuero interno como el último soldado de la última fila de la cuarta compañía.

Si, bravos cazadores, yo os envidio, yo os admiro porque todos y cada uno de vosotros ostentáis en vuestro pecho una ó más cruces rojas del Mérito Militar como justa recompensa á vuestro heroico comportamiento en la última campaña de Melilla, y al ocuparme de vosotros quisiera hacerlo muy extensamente y dedicaros un trabajo que fuera de vuestro agrado, pues bien os lo merecís, pero como esto yo no sé hacerlo; permitidme que os dedique un saludo y publique algo del brillante historial de vuestro batallón.

El batallón Cazadores de Madrid se llamó primeramente Cazadores ligeros de África núm. 2, y su organización la tuvo en la plaza de Ceuta el día 31 de Marzo de 1848.

Grandes y muy valiosos fueron los servicios que lo mismo en guarnición que en campaña vino prestando el 2.º de ligeros desde su organización; pero cuando estos servicios llegaron á adquirir mayor notoriedad fué en los sucesos políticos del mes de Julio de 1856, en que por sus heroicos y temerarios hechos de armas le fué concedida para sus banderas el uso perpetuo de la corbata de San Fernando, y por mucho tiempo los bravos Cazadores de Madrid fueron distinguidos en todo el Ejército por el batallón de los gatos, por la sorprendente agilidad y destreza que siempre demostraron tomando por asalto las casas, rompiendo tabiques, apoderándose á la bayoneta de las barricadas y haciéndose dueño de la artillería que poseía las fuerzas sublevadas.

La guerra de Africa de 1859-60 es el timbre más glorioso de la historia de estos Cazadores, adquiriendo una notoria celebridad desde los primeros momentos de operaciones por sus bizarras cargas á la bayoneta y, sobre todo, por ser el primero que enarbó nuestra sagrada bandera en las alturas del Serrallo, por cuyo glorioso hecho de armas fué nuevamente recompensado con otra corbata de San Fernando.

Muerto en dicha acción su teniente coronel, el heroico D. Antonio Piniés, cuyo nombre debemos venerar todos los que sintamos un átomo de entusiasmo por las glorias de nuestro Ejército; fuera de combate todos los jefes y oficiales, deshecho el batallón por el plomo enemigo, tomó el mando del mismo el padre capellán D. Manuel Matías Membrano, y colocándose la estola sobre sus hombros y evocando un divino crucifijo que en sus manos llevaba, condujo bizarramente á las tropas á las trincheras enemigas, apoderándose de ellas en valiente ataque á la bayoneta.

En la batalla de Wad-Ras la gloriosa

bandera del 2.º de ligeros, esa ante cuyos majestuosos pliegues habéis tenido la honra de prestar vuestro juramento de fidelidad, ese bendito emblema en el que siempre habéis de tener fija vuestra vista, fué rota de un balazo por medio del asta, y en dicha batalla encontraron honrosa muerte dos capitanes, un teniente y cuatro cazadores, resultando también heridos graves el teniente coronel primer jefe Sr. Teruel, dos capitanes, cuatro oficiales y 99 individuos de tropa.

En 1868 asistió el batallón Cazadores de Madrid á la batalla de Alcolea, formando en la extrema vanguardia del Ejército mandado por el general Novales, batiéndose cuerpo á cuerpo al arma blanca, rayando su valor á un grado heroico.

En la guerra civil de 1872-76 asistió este batallón á numerosísimos y distinguidos hechos de armas, y lo mismo en esta campaña como en la de Cuba y últimamente en la de Melilla, los bravos cazadores del 2.º de ligeros estuvieron siempre en aquel lugar que había que combatir á fuerzas insurrectas, dejando bien sentado su nombre y pagando con su sangre generosa muchos cazadores el glorioso cumplimiento de su deber.

Por exceso de original y falta material de tiempo no publicamos en el número pasado la reseña de un solemne y majestuoso acto celebrado en el patio del cuartel que en esta ciudad ocupan los simpáticos Cazadores de Madrid.

En el año de 1904 el barón de la Lanza, hijo del heroico teniente coronel don Antonio Piniés, hizo donación al batallón de un preciosísimo escapulario de la Purísima, bordado en oro, perlas y brillantes, encerrado en artística vitrina de valiosas y ricas maderas.

La donación de dicha reliquia, á la par que valiosa alhaja, fué hecha para premiar al primer cazador de Madrid de cualquier categoría y empleo que ganase la cruz de San Fernando, y tan preciada y honrosa distinción la obtuvo el muy ilustre y distinguido actual capellán del mismo, D. Jacinto Martínez Verdasco, quien por su heroico comportamiento en la acción del 30 de septiembre de 1903, en las estribaciones del monte Afra (Zoco del Jemis), fué agraciado con tan preciada recompensa.

Tan solemne acto tuvo lugar al frente del batallón con bandera y música y asistencia de todos sus entusiastas jefes y oficiales, y al recibir dicho escapulario el condecorado y valiente capellán de manos del activo y bizarro primer jefe del batallón D. Enrique López Sanz, este señor dirigió á sus bravos cazadores una sentida y patriótica alocución que terminó con entusiastas vivas al Rey, á la Patria y al Ejército.

El teniente coronel Sr. López Sanz dispuso que, como recuerdo á los cazadores fallecidos, se cantase el himno de guerra del batallón compuesto en el año de 1856 por la excelentísima señora Duquesa del Gor, cuyo valiente himno fué entonado magistralmente, resultando un acto muy conmovedor por lo que en aquel momento representaba.

Siendo el Cazador de Madrid un soldado como todos los demás del heroico y sufrido Ejército español, encuentro siempre en estos soldados una nota gallarda de popularidad y simpatía; nota que ha exigido que los que llevan ese nombre y lucen en las calles la cornetilla del número 2 tengan la precisa obligación de distinguirse en su porte marcial, extremada policía, instrucción militar y reglas de urbanidad, y yo, que como en un principio digo, estoy penetrado con los Cazadores de Madrid, he tenido ocasión de poder apreciar muy de cerca que es el Cuerpo de nuestro Ejército que más voluntarios tiene en sus filas, y que estos bravos y sufridos cazadores están poseídos de conocer á la perfección «Las máximas de educación moral del soldado», de las que es autor el entusiasta teniente coronel primer jefe del mismo Sr. López Sanz.

Constituye la gala, orgullo y estímulo principal de este Cuerpo, los muchos diplomas de honor é históricos atributos militares que se conservan en su sala de banderas, en re los que he admirado con respeto y cariño, colocados sobre elegantes panoplias, las armas y varios efectos que pertenecieron al duque de Gor, que mandó dicho batallón en el año de 1859, y aquellos efectos que también pertenecieron al comandante D. Francisco Jimenes Alferez, muerto gloriosamente el 23 de marzo de 1860 en la batalla de Wad-Ras, así como los diplomas conquistados, obteniendo el primer puesto en certámenes mixtos con artillería de tiro rápido y normales con infantería, así como en los concursos de la Sociedad de Tiro nacional.

Los Cazadores de Madrid ven siempre por entre las cornetillas del número 2 los ojos de sus carinosas madres que les están mirando; pero es tal la abnegación de estos cazadores que bien seguro tengo que, antes que acudir al grito de aquella que les dió el ser y que los llama en su agonía, correrían en pos de su bandera sin medir fatigas, distancias ni sacrificios, si á ésta la vieran en peligro.

Estos son los Cazadores de Madrid; yo les saludo, y desde lo más íntimo de mi corazón digo: ¡Vivan los valientes del 2.º de ligeros! Mi carinosa felicitación al capellán Sr. Martínez Verdasco y á todos los Cazadores de Madrid, por contar entre sus



Narración
caballeresca
del
siglo XV

Don Mariano José de Larra
(FIGARO)

Folleto n.º 98

—gritó desde arriba Hernando con voz que retumbó en todo el castillo, y entonces se ofreció á los ojos de doña María y de Elvira el horroroso combate.

—¡Cielos!—exclamó Elvira.—¡Bárbaros, teneos!—¡Tomad mi vida, tomadla!—precipitose Elvira hacia la prisión, y puesta en el borde del abismo.—¡Macias!—clamó sin podersele nada impedir.—¡Hernán Pérez! ¡Cesad, bárbaros, en tan cruel combate, ó este precipicio será mi tumba!

No volvió siquiera Hernán Pérez la cabeza: antes más encarnizado que nunca al oír la que causaba su implacable rencor, redoblo sus golpes. No sucedió así al doncel; volvió la cabeza rápidamente, y al ver á orillas de la zanja á Elvira, pronta á precipitarse en ella, desasosado del hidalgo, á tiempo que caía

hecha pedazos la puerta de la prisión con horrible fragor, y que se entraban dentro don Enrique y los suyos.

—¡Elvira!—gritó Macias saliendo de la prisión.—¡Perdón!—gritó con voz desesperada Ferrus á Hernando, y al mismo tiempo, cediendo la trampa del rastrollo al peso del caballero que la oprimía, hundiose el doncel súbitamente, y su cuerpo destrozado llegó á lo profundísimo, dando de hierro en hierro, y profiriendo sordamente: «¡Es tarde! es tarde!»

Un chillido agudo y desgarrador, lanzado del pecho de Elvira, resonó hasta el mismo corazón de los espectadores empantidos. Un momento de pausa y de terror se siguió.

Algunos años habían pasado ya desde los sucesos que dejamos referidos. Ocupaba el trono de Castilla el señor don Juan II, hijo del muy inclito y poderoso rey don Enrique el Doliente, y ocupábale en su menor edad, regido y dominado por unos y otros bandos y parcialidades.

Dos caballeros, ricamente ataviados y montados, pasaban una tarde por la plaza de Arjonilla. Brillaba en el semblante del más lujosamente vestido la satisfacción que da el poder y la riqueza; distinguíase en el ceño y en la obscura frente del otro la huella de antiguo pesar.

—Si no fuese detenernos mucho—dijo el primero al segundo—, vería de buena gana qué turba es aquí la que se agita en el extremo de la plaza. ¿Llegamos?

—Como gustéis, señor don Luis de Guzmán—repuso secamente su compañero—; si bien yo no puedo parar mucho en este pueblo maldito sin agravarme mis males.

Llegáronse, efectivamente, al grupo

Una infindad de muchachos le formaban, y algunos habitantes de Arjonilla con ellos. Una mujer en medio parecía querer huir de la importuna concurrencia. Sus vestiduras se hallaban manchadas y rotas por diversas partes; su pelo suelto y descuidado parecía haber sido hermoso; sus facciones flacas y descompuestas debían haber tenido en su juventud proporciones agradables. Esto era todo lo más que se podía decir. Sus ojos, hundidos en el cráneo, brillaban con un fuego extraordinario, y parecían querer devorar al que la miraba; sus ojeras negras, sus mejillas descarnadas, su frente surcada de arrugas, y sus manos de esqueleto, manifestaban que alguna enfermedad crónica y terrible consumía su existencia.

Arrojábanla pellas de barro los muchachos y corrían tras ella.—¡La loca! ¡la loca!—gritaban.—¿Cómo te llamas? ¿Nos dices la hora que es? ¡La loca! ¡la loca!

—¿Qué es eso?—preguntó don Luis á un muchacho.

—¡Ah! señor maestro,—contestó el muchacho, que parecía conocer al caballero,—es la loca.

—¿Y quién es la loca?

—Aquí,—repuso el muchacho,—sólo por ese nombre la conocemos; de temporada en temporada se aparece por el pueblo; otras veces vive por el monte, y dicen los pastores que gusta mucho de pasar los días enteros mirando á los barrancos. No habla más que dos palabras. No llora nunca; ¡oh! esa carcajada! Eso es lo que hace; aquí siempre estamos

deseando que venga, porque es para todo el pueblo una diversión.

—¡Infeliz!—dijo don Luis,—¡no queréis verla, señor Hernán Pérez?

—No; esos espectáculos me ponen de mal humor. ¡Miserable! será acaso alguna madre que haya perdido á su hijo.

—Vamos de aquí, señor don Luis.

—O alguna amante desdichada, señor Hernán Pérez,—dijo riéndose con indiferencia don Luis, y picando espuelas á su caballo.

Pocos años después entró una madrugada el sacristán de la parroquia de Santa Catalina de Arjonilla en la iglesia, y parecióle ver un bulto extraordinario al lado de un sepulcro. Efectivamente, era la loca.

—Loca,—le dijo dándole con el pie.

—¡Pues está bueno! Esta se quedaría aquí ayer en la iglesia cuando la cerré. Vamos, buena mujer. ¡Estará borracha!

Dábele con el pie, pero el bulto no se movía. Acercóse el sacristán, y vio que la boca tenía un hierro en la mano, con el cual había medido escrito sobre la piedra: ¡Es tarde! ¡es tarde! Pero ella estaba muerta. Sus labios fríos oprimían la fría piedra del sepulcro. Un epítafio decía en letras gordas sobre la losa:

Aquí yace Macias el enamorado

filas a un nuevo caballero de la ínclita Orden de San Fernando que es la recompensa de los soldados valientes.

José Linares MENA.
Oficial de Caballería

(De El Eco Complutense.)

La escuela y el cuartel

No somos partidarios de las guerras de conquista; ellas nos llevaron muy lejos en otra edad, y después dieron por resultado la despoblación de España y el estado actual de «anemia» que padecemos. Pero las circunstancias por que atraviesa Europa; las necesidades políticas que han creado nuestros gobiernos; la situación geográfica de la Nación a la vista del Norte de África, donde radican posesiones que no debemos abandonar, la misma división artificial de la península Ibérica, en dos nacionalidades, que los malaventurados estadistas portugueses y los no muy cuerdos de la parte oriental, pi ocuran hacer inaccesible para que la unión fructífera de ambos países no pueda nunca colocarnos como rival de las grandes potencias; todas estas cosas y muchas más que omitimos, nos obligan a sostener un ejército considerable y, que como es consiguiente, absorbe gran parte de nuestro mermado presupuesto.

España no es, ni ha sido nunca «militarista»; nación democrática en sus orígenes, pueblo amante de su independencia, podrá tomar las armas para defender ésta con Viriato, y más tarde ayudar a Sertorio, ó rebelarse con los hijos de Pompeyo contra el poder de Roma: la invasión árabe, la Edad Media la han visto combatir á musulmanes de todas las armas que la invadieron y con los que sostuvo una cruzada de ocho siglos; pero nuestro pueblo, que llevó más tarde sus armas, y sus pendones á todos los puntos de la tierra y triunfó ó fué vencido en miles de batallas, dentro y fuera de la Península, á pesar de ser guerrero y belicóso; no tiene ni tuvo jamás ese espíritu militar que hace, por ejemplo, de Prusia un campamento, industrial y fabril, es cierto, pero campamento al fin, en que el comerciante, el industrial y el campesino se transforman en soldados en pocas horas y tienen la virtud de la obediencia, para sujetarse prontamente á la dura ley de la disciplina.

El pueblo español es de otra manera; sea por su falta de cultura, de lo que tienen toda la culpa sus clases directoras; sea por otras causas que sería prolijo enumerar, el caso es que el horror al cuartel es uno de los caracteres que le distinguen. De ahí la sustitución y la redención á metálico, que se han conservado entre nosotros largos años; y que hoy, con muy buen acuerdo, trata de extinguir para siempre el señor general Aznar, actual ministro de la Guerra.

Para que esto sea un hecho y beneficie al país; para que España cuente con un ejército numeroso y el presupuesto no suba de lo que podemos pagar, es necesario despertar sentimientos patrióticos, adormecidos en nuestro ignorantisimo pueblo, y esto no podrá conseguirse mientras no se lleve á la práctica la instrucción primaria, (gratuita y obligatoria), de que tan necesitada está nuestra juventud.

Tomemos ejemplo de Suiza. Allí á los doce años, en la escuela, entregan al niño su pequeño fusil, se le instruye por maestros de gimnasia y oficiales en los rudimentos militares, se le adiestra en el tiro, se le capacita desde su infancia para ser un buen soldado, que sepa defender su Patria; y aquella República modelo, donde viven en paz hombres de cuatro distintas nacionalidades, que hablan idiomas diferentes y profesan diversas religiones, todos tienen, sin embargo, un culto común: la defensa del suelo en que nacieron y donde reposan las cenizas de sus antepasados.

Por las circunstancias especialísimas en que vivimos los españoles, hay que hacer aquí algo más que en Suiza, y es que el cuartel sea una continuación de la escuela; no podemos hoy, ni podremos en muchos años, exanimar de diversas materias al recluta, ni éste ha de venir en mucho tiempo con la instruc-

cción militar aprendida; habrá que conformarse con completar en la milicia los conocimientos de que carece, y procurar que al cumplir su servicio haya mejorado en todos sentidos: en comprender sus deberes como soldado de un Ejército á la moderna y sus derechos y obligaciones como ciudadano.

El general Aznar, espíritu europeo y abierto á todos los aires de la civilización, así lo ha comprendido desde el primer día de ocupar el palacio de Buenavista, y sus disposiciones dulcificando el trato que debe darse á los reclutas y ampliando las materias objeto de la instrucción que han de recibir, son monumento que alestigará para siempre su ilustración y su vivísimo deseo de que el servicio militar sea, no una carga insufrible como le han juzgado hasta hoy, sino un medio para propagar la cultura, que lejos de estar reñida con la moral, como algunos pretenden, es auxiliar poderosa de ella.

La escuela y el cuartel deben ser los medios que deben usarse para sacar á nuestro pueblo de la afrentosa ignorancia en que vive una parte de él; la escuela, dándole la instrucción que necesita para hacer hombres conscientes de sus deberes; el cuartel, para que aprendan la obediencia y adquieran hábitos de orden y respeto á la ley. Cuanto se haga en este sentido nos parecerá poco, y al perfeccionamiento de ambos medios de regeneración y cultura deben dirigirse los esfuerzos de nuestros Gobiernos.

El señor general Aznar, ministro de la Guerra, lo comprende y lo practica; pero si el señor ministro de Instrucción pública no le presta su poderosa ayuda, procurando levantar al nivel debido nuestras abandonadas escuelas, que son en general borrón de ignominia para nuestra Patria, no conseguiremos resultados verdaderamente satisfactorios.

Valentín González Serrano.

Banco de España

Desde el día 16 del corriente se pagarán los intereses de la Deuda amortizable al 5 por 100, de vencimiento de 15 del mismo, á los portadores de talones de la Dirección general del ramo, hasta el número 900 y hasta el número 32 de los títulos amortizados de dicha Deuda.

Los correspondientes á los números sucesivos se pagarán á medida que se reciban los avisos de la citada Dirección. Asimismo se pagarán los intereses de igual vencimiento de dichos valores á los que tengan depositados en este Banco.

Madrid 13 de agosto de 1910,

El Secretario general,
Gabriel Miranda.

Información política

Las noticias recibidas ayer por el Gobierno acerca de la huelga de Vizcaya ausan completa tranquilidad en toda la zona minera.

Hoy se reanudarán los trabajos, y con este motivo los ministros de la Guerra y de la Gobernación celebraron anoche una extensa conferencia con las autoridades civil y militar de Vizcaya.

Paréceme que el Gobierno va á tomar alguna providencia contra los sacerdotes que hacen propaganda política desde la Cátedra Sagrada.

Hoy son esperados en Madrid los ministros de Hacienda y de Instrucción pública.

El día 24 irá el Sr. Canalejas á San Sebastián. Allí esperará la llegada del Rey y presidido por éste se celebrará un Consejo de ministros.

Las huelgas

Hoy es día de expectación. Espérase saber cómo transcurre en Bilbao, y todos deseamos, que sea completamente en paz.

La huelga va haciéndose pesada, y sus perjuicios van siendo muchos.

Paréceme agotados todos los medios de traer á una avenencia los contendientes. Patronos y obreros, obreros y patronos permanecen firmes en sus puestos.

Esta lucha cuesta mucho á la ciudad invitada, á la provincia vasca, á los trabajadores, á los comerciantes, á las grandes empresas y á la Nación, que mantiene allí un ejército, con las consiguientes molestias para el personal que lo constituye.

Todo eso, con ser muy lamentable, hasta ahora hay que aceptarlo de buen grado; porque cada cual ejercita sus derechos, y el Gobierno atiende á sus deberes, amparándolos y garantizando su ejercicio.

Pero nadie habrá de apartarse de sus obligaciones, y el que lo haga se acarreará el desvio de la opinión toda.

Nada tan digno y tan hermoso; nada tan culto como el mantenerse unos y otros en su derecho sin atropellar el de tercero.

Los obreros deben tener perfecta libertad de trabajar ó no, según las condiciones, y los patronos la de admitir ó no obreros si les conviene.

Ni á los unos les es lícito explotar la miseria de los mineros comprando su voluntad con dinero ni con amenazas, ni á los otros estorbar con palabras ni actos la libertad de trabajo.

El Gobierno deberá intervenir con la fuerza, aunque le repugne, en el momento en que haya coacciones.

Los obreros, según sus teorías en las últimas reuniones, parecen orientados con muy buen sentido. Pues se proponen no dar lugar á que la fuerza intervenga, porque, entre otras cosas, entienden que eso quierren los patronos para derribar al Gobierno.

Continúen con la misma corrección, y así ganarán la partida. Creemos que la perdieron tan pronto como intentaran coacciones.

Combinación semienigmática

Dáse como seguro que el general conde del Serrallo dejará pronto la jefatura de la Casa Militar del Rey, para ir á desempeñar el cargo de capitán general de la tercera región.

Un periódico dice que iba á sustituir al general Ortega, en Baleares, y que habiéndosele ofrecido este puesto al general Aldave, la combinación será otra.

El mando superior de Valencia lo ejerce el general Martilegui, y dícese que no se crea que va á sustituir al general Echagüe.

Significan que lo sustituirá un teniente general ex ministro, que está de cuartel.

En este caso están los Sres. Linares, Luque y Villar y Villate.

Como la elección es natural que sea de la iniciativa de S. M., nadie puede aventurarse á determinar quién será.

Antes de fin de mes saldremos de dudas.

Por otra parte, el general Martilegui no parece lógico que quede de cuartel después del ajeteo á que en poco tiempo lo han sometido las circunstancias, llevándolo á Canarias, trayéndolo á Valencia y ahora quitándolo de Valencia.

Y como el general García Aldave no deja destino le teniente general, ¡quién sabe si la combinación sea más extensa de lo que parece!

Ultimamente, carecen de fundamento todos los comentarios que se hagan á la salida del conde del Serrallo de su actual destino, reputándola de carácter político, porque no hay quien ignore que el bizarro general quería siempre desempeñar el cargo de capitán general antes que ninguno otro, y que únicamente el gran amor que profesa al Rey y su acrisolada lealtad á la dinastía, le hicieron desistir de su propósito, que alguna vez era justo que fuese satisfecho; habida cuenta además del tiempo que lleva en el cargo.

SUCESOS

Atropello.

En la calle del Mediodía Grande fué atropellado por un carro la anciana de sesenta y nueve años Rosa Marqués, resultando con heridas graves en la cabeza.

Fuó asistida en la Casa de Socorro de la Latina, de donde fué trasladada al Hospital Provincial.

El carretero fué detenido.

Incendio.

Se produjo á las tres de la tarde de ayer en la casa núm. 11 de la calle de Echegaray, almacén de efectos sanitarios, y careció de importancia.

Por 15 pesetas.

Ascensión Sampere Arenas, de cincuenta y seis años, casada, y con domicilio en la casa núm. 3 de la calle de Urgel, se arrojó anoche por el Puente de Toledo, produciéndose contusiones con equimosis en la parte

lateral izquierda de la frente y cara, y conmoción visceral de carácter grave.

Después de asistida en la Casa de Socorro ingresó en el Hospital Provincial.

Según la lesionada, la pérdida de 15 pesetas que llevaba para pagar unas deudas fué la causa de que apelase al suicidio.

Ecos del Ayuntamiento

Para solemnizar el regreso á Madrid de la banda Municipal después de su brillante excursión por Galicia, donde tan gran éxito ha obtenido y tantos aplausos se ha conquistado, se celebró ayer lunes un festival en el Retiro, en el que tomó parte la expresada banda, que interpretó un selectísimo programa.

Completamente restablecido de la indisposición que ha padecido, se ha vuelto á encargarse de sus tareas municipales el concejal señor Gómez Vallejo.

BANCO DE ESPAÑA

Noveno sorteo para la amortización de la Deuda al 4 por 100.

Debiendo acomodarse la amortización á lotes cabales; corresponde amortizar en este trimestre, que vencerá el 1.º de octubre próximo, la suma de *doscientas sesenta y dos mil quinientas pesetas* por los títulos emitidos en virtud del Real decreto fecha 27 de Junio de 1908, según el pormenor del siguiente cuadro:

TÍTULOS que han de ser representados por el sorteo.	100	20	10	5	2	437
TÍTULOS que han de ser representados por el sorteo.	100	20	10	5	2	437
BOLAS que han de ser representadas por el sorteo.	10	2	1	5	2	20
CAPITAL que ha de ser representado por el sorteo.	24.675.000	24.675.000	39.450.000	37.012.500	32.075.000	157.887.500
TÍTULOS que han de ser representados por el sorteo.	49.350	9.870	7.890	2.901	1.283	71.354
BOLAS que han de ser representadas por el sorteo.	4.935	987	789	2.901	1.283	10.955
SHIRES	A	B	C	D		
TOTAL que ha de ser representado por el sorteo.	206.750	206.750	444.500	482.025	370.750	1.841.375
A PAGAR POR LOS TÍTULOS que han de ser representados por el sorteo.	246.750	246.750	394.500	370.125	320.750	1.578.875
CAPITAL que ha de ser representado por el sorteo.	50.000	50.000	50.000	62.500	50.000	292.500
TÍTULOS que han de ser representados por el sorteo.	100	20	10	5	2	437
BOLAS que han de ser representadas por el sorteo.	10	2	1	5	2	20
CAPITAL que ha de ser representado por el sorteo.	24.675.000	24.675.000	39.450.000	37.012.500	32.075.000	157.887.500
TÍTULOS que han de ser representados por el sorteo.	49.350	9.870	7.890	2.901	1.283	71.354
BOLAS que han de ser representadas por el sorteo.	4.935	987	789	2.901	1.283	10.955
SHIRES	A	B	C	D		

El sorteo tendrá lugar públicamente en el Salón de Juntas generales del Banco el día 1.º de septiembre próximo, á las once en punto de la mañana y lo presidirá el Gobernador ó un Subgobernador, asistiendo, además, una Comisión del Consejo, el Secretario y el Interventor.

Por cada serie se hará un sorteo parcial independiente, introduciendo en un globo las bolas que representan los títulos que de cada una existen en circulación, y extrayendo á la suerte las que correspondan al trimestre indicado anteriormente, entendiéndose que en las series A, B y C, comprende cada bola diez títulos y uno en las series D y E.

Las bolas sorteables se expondrán al público para su examen, antes de introducirse en el globo.

Se anunciarán en los periódicos oficiales los números de los títulos á que haya correspondido la amortización y quedarán expuestas al público, para su comprobación, las bolas de cada serie que hayan sido extraídas en el expresado sorteo.

Madrid, 13 de agosto de 1910.—El Secretario general, Gabriel Miranda.

Noticias generales

El domingo salió con dirección al balneario de la Toja, donde se propone pasar una temporada, acompañado de su familia, el director de los Asilos de Beneficencia municipal y director de nuestro estimado colega *El Globo*, D. Pablo Becerra.

Boletín religioso

Santos del día 16 de agosto de 1910.

Santos Roque y Jacinto, confesores; San Tito, diácono y mártir, y San Diómedes, mártir

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Carmen en su parroquia y en la de San José.

UNICO
VERDADERO CAFÉ
Torrefacto
MARCA
LA ESTRELLA
Montera, 32.—Teléfono, 1.555

La Compañía de Maderas, Madrid (Argu-mosa, 14, teléfono 689). Santander, Bilbao. Gijón, San Juan (Avilés).

El cartel para hoy

PRICE.—(Compañía Salvat).—A las 9 y 112.—El rey (4 actos).

GRAN TEATRO.—A las 7 y 114.—(Día de moda).—El alma del querer.—El país de las hadas y El poeta de la vida.

NOVEDADES.—A las 7.—¡Mercaderes!—2.000 metros de películas.—Raffles (doble).La manifestación.

NOVICIADO.—A las 7.—Las bribonas.—El centro de las mujeres.—¡Ni á la ventana te asomes!—Las bribonas.—El centro de las mujeres.

COLISEO IMPERIAL.—(Concepción Jerónima, 8).—De 6 á 11 y 112 de la noche secciones de películas é imitaciones de artistas cómicos por el señor Medina.

BENAVENTE.—De 7 á 12 de la noche, sesiones continuas de películas de novedad y estreno.

SALON NACIONAL.—A las 9.—El sueño dorado.—Matrimonio civil y La rémora (doble).

LATINA.—A las 5.—El cabo primero.—La guardia amarilla.—La moral en peligro.—El diablo con faldas.—La alegría del batallón.—El iluso Cañizares.

SALON MADRID.—A las 7 y 114 El chillido.—¡Vamonos pronto á Judea (estreno).—La canción de Chantecler.—La hoja de parra.

RECREO DE CHAMBERI.—(Fuencarral 140).—Abierto de 8 á 1, todas las noches.—Cinematógrafo al aire libre, con estreno de películas.—Gran banda de música, toboggan, iluminación, bar, cervicería y otros recreos.—Entrada permanente, 0,15 cts.

ROMEA.—Sección continua de cineatógrafo.
Cambio diario de películas.

TEATRO NUEVO.—Desde las 6 de la tarde, grandes atracciones.—Danzas artísticas por la célebre artista Blanca Stella, Pepita Díaz (La Española), hermosa cupletista Margot, Rosita Cheray y simpática Nínon.
A las 11 y 112.—Sección especial de moda.

RECREO DE LA CASTELLANA.—De 6 á 8, matiné infantil.—Noche: á las 9, concierto, tres secciones de cinematógrafo, toboggán, bar, columpios, ferrocarril en miniatura, conciertos musicales, teatro Guignol y otros recreos.
Entrada, 25 céntimos. Por la noche, 0,30. Los niños, gratis.

RECREO SALAMANCA.—Salón de patinar.—Cinematógrafo.—Abierto de 9 á 1 y 4 á 9.—Los miércoles, moda.—Carreras de cintas, Tómbola, Piñata y otras atracciones Enseñanza á patinar gratuita.

EXPOSICION DEL RETIRO.—(Parque de Recreos, Calle de Alfonso XII).—Tarde: Entrada libre, funcionando todos los aparatos.—Noche (moda): Concierto, tres secciones de cinematógrafo, toboggan chantecler, tómbola, tiro al blanco, cochecitos, columpios, barca, automóvil, carrousel, ferrocarril, etc., etc.
Entrada, 50 céntimos; los niños gratis.

Imprenta de Layunta y Compañía.
Pizarro, 15.—MADRID

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEA DE FILIPINAS

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Gádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea: 6 enero, 5 febrero, 5 marzo, 2 y 30 abril, 28 mayo, 25 junio, 23 julio, 20 agosto, 17 septiembre, 15 octubre, 12 noviembre y 10 diciembre; directamente para Génova, Por-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 25 enero, 22 febrero, 22 marzo, 19 abril, 17 mayo, 14 junio, 12 julio, 9 agosto, 6 septiembre, 4 octubre, 1 y 29 noviembre y 27 diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puerto del Pacífico, así como para Tampico, con escala en Veracruz.

LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabánilla Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

LÍNEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

LÍNEA DE CANARIAS

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LÍNEA DE FERNANDO PÓO

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Póo el 26 de febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

LÍNEA DE TÁNGER

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeiras y Gibraltar.

Salidas de Tánger: Martes, Jueves, y Sábados para Cádiz. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas, de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.

LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo. Se despachan billetes directamente para Santiago de Cuba, con trasbordo en Habana, en combinación con la Empresa del ferrocarril de Habana á Santiago de Cuba.



El maravilloso reloj automático

Gran Relojería de París

FUENCARRAL, 59.—MADRID
Apartado de Correo, 364

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte de áncora, precisión.

Tiene dos aplicaciones fotográficas que se cierran con cerquillo-medallón que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo.

Caja de acero azulado, semiplano; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que éste que presenta el conocido Industrial L. THIERRY.

Aparte de su belleza artística, es de máquina de precisión y seguridad.

Su precio es de 35 pesetas en seis plazos mensuales. Va por correo certificado, con aumento de 1,50 pesetas por franqueo.

THIERRY.—GRAN RELOJERÍA DE PARÍS
FUENCARRAL, 59.—MADRID

Profesora á domicilio Con título y diploma

Sabe Español, Francés, Inglés, Italiano, Música y Dibujo.

AVISOS: Alcalá, 104, principal izquierda.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



Compañía de seguros reunidos

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 millones de pesetas efectivas

Completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

46 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida: Seguros contra incendios

Alcalá, 43.—OFICINAS: Caballero de Gracia, 60.

CLASES PASIVAS

Comisión

UNO POR CIENTO

ANTONIO POBLETE

MADRID

CALLE DE GARRANZA, 16, 2.º DCHA.

Se abona la mitad del gasto del poder.

ESPADA - SABLE

MODELO PUERTO SEGURO

Reglamentario para los señores Jefes y Oficiales de Caballería

Pesetas 55.—Pago adelantado.—Franco embalaje y franco de porte.

Unicos mandatarios para la venta:

EDUARDO SCHILLING, S en Cta. Madrid: calle de Alcalá, 14.
Barcelona: calle de Ercandio VII, 21.
Valencia: calle de Peris y Valero, 11.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

de

Layunta y Compañía

Esta Casa se dedica á toda clase de trabajos comerciales, Obras, Periódicos y Revistas profesionales.

Se hace toda clase de estampaciones litográficas

Especialidad en ilustraciones

Madrid.—Calle de Pizarro, 15.—Madrid.